

Psicología Social de las Américas

**Charles Kimble, Edward Hirt,
Rolando Díaz-Loving, Harmon Hosch,
G. William Lucker y Michael Zárate**
Estado de México, México: Pearson Educación de México

Reseñado por:

Ruth Nina Estrella¹
Universidad de Puerto Rico, Puerto Rico

El libro *Psicología Social de las Américas* editado por Kimble, Hirt, Díaz-Loving, Hosch, Lucker y Zárate (2002), nos presenta un trabajo que muestra lo abarcador que es el campo de la psicología social y la complejidad de teorías, investigaciones y metodologías que se han desarrollado a través de su historia. El libro es un trabajo sólido en el cual se entretajan conceptos, estudios y aplicaciones de la psicología social a la vida, reflejándose la honestidad de los autores en cuanto a las contradicciones de la psicología social a través de su contexto histórico social y cultural. Posiblemente se escribió pensando en un lector o lectora de habla hispana, sin embargo, al revisarlo en primera instancia resalta que está escrito para un lector o lectora sin fronteras de cualquier lugar de las Américas. Sobre este aspecto se hace hincapié al considerarse como uno de los objetivos del libro ampliar su ámbito educativo al incluir la mayor parte de las culturas de América del Norte y de América del Sur. El libro está desarrollado en forma de texto, muy adecuado para un curso en psicología social debido a que expone una variedad de temáticas que analizan desde los estudios clásicos, hasta los diversos temas contemporáneos que preocupan a quienes

¹Puede comunicarse con la autora a la siguiente dirección electrónica: rmina@rrpac.upr.clu.edu

nos involucramos con nuestra ciencia.

Psicología Social de las Américas es un libro actualizado sobre el tema por lo cual representa una aportación significativa para nuestro campo. Se presentan en un lenguaje sencillo y claro los diversos núcleos temáticos de la psicología social. Por ello, podemos encontrar en el desarrollo de los capítulos que componen este texto los siguientes temas: *Desarrollo personal, El yo (Self), Impresiones, Cognición social, Actitudes y Estado de ánimo, Influencia social, Procesos grupales, Comunicación, Atracción interpersonal, Conducta pro social, Agresión, Estereotipos y Prejuicios, Justicia y Derecho, Psicología Social Sociológica, Psicología Social Latinoamericana y Psicología Cultural.*

El libro se compone de dieciocho capítulos temáticos, bibliografía, glosario y un índice. Cada capítulo está estructurado en introducción, elaboración del tema, aplicaciones de investigación y un resumen. Para facilitar el proceso de lectura, en cada capítulo podemos encontrar recuadros que presentan los conceptos más significativos expuestos en el texto. Esto resulta interesante porque al agrupar todos los recuadros, como resultado se obtiene un resumen de los conceptos que responden a los diversos marcos teóricos que componen el campo de la psicología social a través de su propia historia. Este elemento didáctico resulta valioso al compararse con otros textos o manuales de psicología social escritos en español.

El primer capítulo se inicia con la definición de psicología social, sus métodos y los aspectos éticos que atañen a nuestra ciencia, lo que brinda al lector o lectora unas herramientas para poder comprender el desarrollo del resto del libro en el que se presentan investigaciones y marcos teóricos. Por ello, a partir de los subsiguientes capítulos podemos encontrar plasmada la evolución de nuestra ciencia en el siglo XX.

El libro se completa al integrar dos capítulos dedicados a la psicología social en el contexto latinoamericano escritos por Rolando Díaz-Loving de la Universidad Autónoma de México. Se puede decir que por primera vez en la literatura de textos en Psicología Social se encuentra un libro que analiza y expone las aportaciones de la escuela de Psicología Social Latinoamericana. De la narrativa de ambos capítulos resalta la influencia que existe

en el campo latinoamericano de lo que el autor nombra como psicología social cultural y psicología social sociológica. Además, expone el desarrollo y aportaciones que ha tenido la escuela de psicología social en México en el estudio de las relaciones de pareja.

También otra de las aportaciones novedosas es el tema dedicado a la justicia, derecho, y psicología social, capítulo escrito por Harmon M. Hosch de la Universidad de Texas en El Paso. Dicho capítulo presenta los avances de la psicología social en relación a otras disciplinas, en este caso el derecho y el sistema judicial, lo que demuestra el rol significativo que puede asumir un psicólogo o psicóloga social en los juicios como experto/a o mediador/a. A partir del nacimiento de este capítulo, los próximos libros de texto de psicología social que se escriban necesariamente tendrán que incluir esta temática puesto que es uno de los campos nuevos de la psicología social.

Entre los demás capítulos a los que resulta necesario prestarle atención, se encuentra el de estereotipo, prejuicio y discriminación por Michael A. Zárate de la Universidad de Texas en El Paso, en el que se analizan estos procesos psicosociales y su evolución a través de la historia de la psicología social. Entre los temas expuestos se encuentra la teoría de identidad social como un factor explicativo de estos procesos y sus consecuencias, como sería el problema del racismo. Es un escrito con muchas aplicaciones a la vida cotidiana particularmente en cuanto a la sociedad estadounidense.

El libro finaliza con el tema de cultura, expuesto por G. William Lucker también de la Universidad de Texas en El Paso. Este autor evidencia lo significativo que es la cultura para la psicología social. También hace referencia a los problemas metodológicos que se encuentran al realizar investigaciones transculturales, que principalmente giran en torno a la conceptualización del problema, muestreo, y los instrumentos de medición. Es cautivante la presentación de investigaciones transculturales en especial las que analizan las dimensiones de los valores culturales hispanos.

Al revisar la bibliografía expuesta al final del texto encontramos una variedad de lecturas para cada capítulo que sirven de apoyo al lector o lectora para profundizar en las

temáticas estudiadas. Estas lecturas resultan ser muy valiosas en el campo de la psicología social debido a que son investigaciones que transformaron el conocimiento de nuestra ciencia. Por otra parte, si pensamos en aquellos y aquellas que están incursionando al mundo de la psicología social sería beneficioso poder encontrar en la bibliografía todos los autores y autoras citados en el libro.

En resumen, el libro llena un vacío en la literatura de textos en español sobre Psicología Social. *Psicología Social de las Américas* es una aportación fundamental que resulta ser una útil referencia para personas académicas, investigadoras y estudiantes; imprescindible en toda biblioteca.